
Les verts – Europe-écologie : Quel avenir ?
Quelle forme doit prendre la structure de ce rassemblement ?

Compte-rendu de la réunion du 8 mai 2010 à Troyes – pour la Région Champagne – Ardennes. 
Rapporteur : Julie Benketira
Début des discussions : 14h50
Les participants s’expriment les uns après les autres. Raymond Joannesse puis Maxime Beaulieu distribuent 
la parole.

Nous avons essayé de restranscrire le plus fidèlement possible le propos des uns et des autres. Dans un esprit 
de synthèse, les interventions ont été raccourcies et nous avons tenté d’aller à l’essentiel.

1ère intervention Patrick – Europe-écologie de Haute-Marne 
Dans un mail, Eric Loiselet  a parlé de la constitution d’un parti politique : la forme  du mouvement e st-elle 
déjà décidée ? Va-t-on vraiment tenir compte au sommet des propositions qui seront faites aujourd’hui ? 

2ème intervention Daniel Liebault – Europe écologie Aube
Le nouveau mouvement peut prendre 3 formes :
1) un parti classique
2) une fédération de partis dont chacune des composantes a son autonomie
3) une coopérative 
Il faut discuter des avantages et des inconvénients de chacun des 3 systèmes : réfléchir à l’aspect institution-
nel et juridique puis à la pratique. Il faut une structure.

3ème intervention Teddy– Les Verts Marne
La fédération a un cadre juridique bien fixé. Chaque statut doit être clarifié comme pour une association loi 
1901. La coopération comme les SCOP (société coopérative de production) est moins cadrée. 
Quelle sera la forme la mieux adaptée ? 

4ème intervention Philippe – Europe-écologie Aube, ancien adhérent Verts-Aube
A longtemps milité chez les Verts mais en avait assez du sectarisme. Ce qui est novateur dans la démarche 
d’EE est l’ouverture sur d’autres structures que le politique : on valorise des gens qui, par leur parcours pro-
fessionnel et militant, ont autant de légitimité que le parti des Verts à représenter l’écologie.
De quelle manière la nouvelle structure politique va-t-elle permettre de maintenir ces relations avec le mou-
vement social ?  Et quel type de relation va-ton entretenir ? 
Soit un parti qui commande et les associations qui appliquent les directives
Soit une structure politique qui s’appuie sur la base : ce sont les citoyens qui ont la maîtrise du parti et non 
l’inverse. 
En tant que construction politique, nous devons être à l’écoute des associations et les impliquer, dans les 
élections par exemple. Et ce, sans que ces associations aient le moindre devoir envers la structure politique. 

5ème intervention Maxime Beaulieu – Les Verts Aube
Cette ouverture d’EE vers l’extérieur (altermondialistes, féministes, écolos citoyens, professionnels enga-
gés, associatif, militants déçus des partis traditionnels...) est LA richesse du mouvement. Comment doter 
EE d’une structure sans remettre en cause cette richesse ? Il est important d’impliquer les gens qui ne veu-
lent pas se politiser ou être liés à un parti. Beaucoup de sympathisant ne souhaitent pas (et ne souhaiteront 
jamais) adhérer à un quelconque parti. Beaucoup ne souhaitent même pas avoir un quelconque pouvoir 
interne. Part contre, ils aiment conserver un droit de parole ou être tenu informé. Ils peuvent « adhérer » à un 
programme ou des idées de façon temporaire, à un moment donné...Un concept à créer : l’adhésion à un 
instant électoral (exemple : «la mini-adhésion EE présidentielles 2012»). Adhérer à des idées n’est pas 
forcément adhérer à un parti. Il ne faut pas faire un parti « Verts bis ». Si on invente une nouvelle structure 
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pour faire de la politique autrement, il faut une structure différente.  

6ème intervention Benoît – Les Verts Marne
Le nom « Les Verts » est important. Il est bien identifié et a un rayonnement national et international. Il faut 
garder ce nom. En même temps, il est vrai qu’il y a des gens qui ne veulent pas entrer dans le parti des Verts.
 
7ème intervention Julie Benketira – Les Verts Aube
Garder le nom « Les Verts » n’est pas si important. Les gens l’associent à un parti que nous voulons faire 
évoluer.
 
8ème intervention Hervé Murgier – Les Verts Aube
Les associations qui se sont rassemblées au sein d’EE avaient des convergences avec « Les Verts ». Mais il 
n’y a pas eu d’engagement de ces associations en tant que structures. Ce sont les individus qui ont rejoint 
EE. A l’origine, « Les Verts » sont une confédération. On est en train de créer un nouveau parti écologiste. 
« Les verts » décideront en interne s’ils se fondent dans cette nouvelle structure.
 
9ème intervention Laetitia Carougeat – CAP 21 Aube Présidente d’une association membre de « Sor-
tir du nucléaire ». 
Jusqu’où ira la nouvelle structure dont on parle ? Dans le paysage politique actuel, on pose le problème à 
l’envers : c’est aux militants et à la base de dire ce qu’ils veulent et non l’inverse. Comment va-t-on redon-
ner confiance aux abstentionnistes ? L’abstention prouve que les repères gauche/droite ne sont plus adaptés. 
C’est un maire UMP qui a le plus soutenu le combat de son association contre l’enfouissement de déchets 
nucléaires à proximité de son village. Ce Maire est en train de remettre en cause son adhésion à certaines 
valeurs portées par L’UMP. Doit-on sous prétexte qu’il est membre de l’UMP (ou qu’il a été membre d’un 
parti de droite) exclure le soutien de ce Maire ? S’il décidait d’adhérer à notre nouvelle structure, devrait-on 
refuser son adhésion ? 
 
10ème intervention Philippe – Europe écologie Aube
Réponse à Benoît : Le parti « Les Verts » est dépassé. Il faut créer une nouvelle structure avec un nouveau 
nom.
 
11ème intervention Teddy – Les Verts Marne
Ce qui a fait la force d’EE ce sont les individus qui y ont milité. Le principe 1 individu = 1 voix est fonda-
mental. EE doit être un espace d’expression où les militants ne soient pas muselés. 

12ème intervention Philippe – Europe écologie Aube
Des gens comme A.Waechter ou C.Lepage à CAP 21 ont toute légitimité à participer à la nouvelle structure 
d’EE. Le bureau CAP 21 propose un partenariat avec EE mais ne souhaite pas être englouti. Sur la question 
du nom « Les Verts » : parti créé en 1983 de la fusion de 2 partis (parti écologiste / confédération écolo-
giste). Ce nom peut évoluer.
 
13ème intervention Olivier Roth – milieu associatif Aube
Où est la limite des gens qui pourront entrer à EE ? Chacun devra trouver sa place dans cette nouvelle struc-
ture. Mais quelle place ? et comment ? EE doit être ancré à gauche.
 
14ème intervention Pascal Houplon – Europe écologie Aube ; ancien adhérent Verts-Aube
Pose la question : où s’arrête la gauche et où commence la droite ? Cohn-Bendit disait qu’on pouvait être 
PS et faire parti d’EE. EE permet une ouverture vers d’autres partis et d’autres individus autour de valeurs 
communes. 

15ème intervention Michel Guérite –Leader anti-nucléaire Aube
Les écologistes ne se positionnent pas clairement face au nucléaire. Il attend beaucoup d’EE.
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16ème intervention Julie Benketira – Les Verts Aube
Il faut toucher les gens qui ne votent plus. Faire de la politique différemment doit permettre de changer 
l’image de la politique. Dans une démocratie, la politique ne doit pas être le monopole de quelques politi-
ciens notables qui décident tout avec une minorité, mais on doit s’appuyer sur la base, sur les citoyens. Cette 
nouvelle structure doit donner les moyens aux citoyens de participer aux décisions politiques. Il faut un 
mouvement rigoureusement structuré qui parte de la base et dont les propositions remontent vers le som-
met. Il faut une organisation commune à toutes les régions. L’attachement à la distinction gauche/droite est 
peut-être une question de génération. Il faut un « manifeste des valeurs » (plus détaillé que la Charte EE) que 
chaque adhérent signerait, et un programme concret avec des objectifs affichés. 

17ème intervention Cédric Sauvage – Président de l’association ATAC Ardennes
Qui représente-t-on ? Une personne ne représente qu’elle-même. Il milite pour un projet écolo ambitieux. 
On ne peut pas être de droite et écologiste. Il faut 2 phases dans la vie d’un parti :
Une première phase « bordélique » où tout le monde s’exprime
Une  2ème phase : les élections. On suit les candidats. Unité et structure.
L’élection n’est pas le but mais le moyen.   

18ème intervention Thierry – Les Vers Marne
Deux aspects : 
Les valeurs et les projets : Le mariage homosexuel célébré par N.Mamère à Bègles est une immense avan-
cée. Important de défendre des valeurs comme l’antiracisme. 
La structure : règles à inventer pour la structuration avec les associations. 

19ème intervention Hervé Murgier – Les Verts Aube
La distinction gauche/droite se fait par rapport à l’attachement à la juste répartition des richesses. Si on n’a 
pas cette distinction en tête, des gens favorables au nucléaire pourraient rejoindre EE. Vouloir élargir le plus 
possible est un risque. 
 
20ème intervention Philippe – EE Aube
Il est fondamentalement attaché à ce que EE reste ouvert. On crée un mouvement non pas environnementa-
liste, mais écologiste qui s’appuie sur des valeurs : solidarité, tolérance, respect des différences. Laissons la 
liberté à des personnes de pouvoir évoluer. 
 
21ème intervention Benoît Deliere– Les Verts Marne
Qui va-t-on intégrer et par quel moyen ? Il faudrait créer des commissions avec des thématiques pour tra-
vailler et valoriser les compétences de chaque citoyen. 

22ème intervention Samuel – a signé l’appel EE Aube
Le fond et la forme sont liés. Si EE prend la forme d’un parti, il finira par se couper de la base comme tous 
les autres partis. EE doit avoir une autre structure. Comment intégrer des gens non politisés ? Comment por-
ter un projet de société tous ensemble ? Les individus n’ont pas envie de s’investir dans quelque chose qui 
les dépossède de leur pouvoir de décision. 

23ème intervention Daniel Liebault – EE Aube
L’écologie est en contradiction avec l’économie de marché. La logique interne au système capitaliste pousse 
à son autodestruction. Par exemple, le travail du dimanche pousse à la consommation et éloigne des valeurs 
comme le temps pour soi ou passé en famille. Il y a une incompatibilité entre les valeurs de droite et le sys-
tème écologiste.
  
24ème intervention Raymond Joannes – Secrétaire régional des Verts Champagne-Ardennes
Pas d’accord pour intégrer des élus UMP. La politique de droite est une politique « à courte vue » en contra-
diction avec la politique que défend EE.
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25ème intervention David Nicanor – EE Marne
Veut participer à une nouvelle force de gauche qui s’affiche comme la 3ème force du pays. Une force qui 
pense le rapport de l’Homme à l’individu. Les relations Nord-Sud par exemple. Il faut représenter l’alter-
native à l’idéologie dominante : le néo-libéralisme qui s’appuie sur le seul critère de la rentabilité. C’est un 
mauvais critère. Il ya des principes à combattre qui sont très rentables (l’esclavage par exemple) et d’autres 
à défendre qui sont non-rentables (les services publics par ex). Nous avons à inventer un nouveau modèle 
politique qui propose une 3ème voie, un nouveau système.
Nous sommes porteurs d’un espoir et c’est une grande responsabilité. Il faut inventer une autre manière de 
faire de la politique en diversifiant les profils, en limitant les mandats … 
Quelle structure ? Peut-être une structure coopérative structurée autour de l’économie sociale et solidaire.
  
26ème intervention Cédric Sauvage 
Il faut avoir en tête la définition du parti politique : C’est une structure qui présente des candidats aux élec-
tions. EE est donc un parti politique. C’est le mode de gouvernance de la structure qui est à réinventer. 

27ème intervention Olivier Roth – Aube
Peu importe d’où on vient, ce qui est important c’est où l’on va, ensemble (« Appel du 22 mars » de D.Cohn 
–Bendit)

28ème intervention Julie Benketira – Les Verts Aube 
Il faut une structure qui parte de la base et qui permette de valoriser les compétences de chacun pour être 
une force politique crédible et efficace. Les commissions thématiques sont un bon moyen de permettre aux 
citoyens de participer. 
Où l’on va ? Importance de créer tous ensemble, avec la base, un programme et des projets communs. Ce 
n’est pas au moment des élections qu’on fait le programme mais il doit être un point de départ (qui peut évo-
luer et avec des spécificités régionales) mais que tous les adhérents portent dans toutes les régions et avec 
une communication structurée.
 
29ème intervention Hervé Murgier – Les Verts Aube
Les citoyens sont la base. On peut utiliser l’image de la ruche.
 
30ème intervention David Nicanor – EE Marne
La terminologie est importante. Si on veut une structure novatrice, il faut peut-être inventer de nouveaux 
termes. Le mot « commission » évoque un modèle que l’on veut dépasser. 
Il ne faut pas aller à la rencontre des citoyens pendant les périodes électorales pour leur présenter notre 
programme mais faire exactement l’inverse. Comme à la manière des cahiers de doléances, il faut régulière-
ment aller à la rencontre des gens quand il n’y a pas d’enjeu électoral. Il faut aboutir à un manifeste ou à une 
charte.  

La rencontre se termine à 17h15. 
Journée d’été des Verts - Europe écologie : du 20 au 22 août à Nantes. 

Merci à tous et vive Europe Ecologie !
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